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　　诸位法师，诸位同学，大家早晨好！我们预订的讲演是十点钟
开始，现在已经过了十五分钟，我没有做到守时，还是《弟子规》
没有学好。今天我跟诸位报告的是现在在社会上面临几个严重的问
题，与我们的生活息息相关，这个问题是非常普遍的。第一个问题
就是家庭问题。我遇到许许多多的人，男女少老，各行各业，都来
告诉我，夫妻不能和睦相处，父子有隔阂，兄弟当中有争执，甚至
於到没有办法解决的阶段，人生活在这个世间过得非常痛苦。这些
问题演变成非常严重，成为现在社会一切对立、矛盾、斗争的根源
，我们不能不知道。
　　青少年堕落、犯罪，昨天我在你们小报上看到一段小消息。这
边有个调查，巴黎这个地区，一半以上的城市存在著有种族歧视的
问题，严重的甚至於到百分之九十。过去没有调查我们不知道，看
到这些资讯，我们知道这个社会问题的严重。政府也好，社会人士
、甚至於从事教育工作的人，都在寻求怎样能够化解冲突。我们今
天听到这些话，立刻就会想到，冲突一定是国与国的冲突、族群与
族群的冲突，甚至於现在一听到冲突，就想到所谓的恐怖分子。这
个思惟是不能解决问题的。有几个人想到家庭冲突？甚至於我们把
这个观察更深入、更敏锐去看，冲突真正的起源是在自己，自己本
身！我们常讲本性跟习性的冲突。
　　学佛，佛是什么，不知道；信神，神是什么，也不知道，迷信
！不知道，你就相信它，你说是不是迷信？不知道，你去批评它，
也是迷信，你总得把它搞清楚。所以今天，包括联合国，我们接触
之后才知道，不敢谈宗教，要回避、要避免，说是世界上许多冲突



都是从宗教发生的。你知道是从宗教发生的，你就更应当要接触宗
教，才能化解问题。就跟人生病一样，这个病毒已经快要命了，回
避，不敢谈，也不敢治，那你不是死路一条吗？知道病根在哪里，
就要想办法从根本去治疗，这才是对的。
　　「宗教」这个名词在中国没有，诸位读古书你就晓得，宗教在
中国是外来语，从外国传进来的，有所谓宗教。宗教要照中国人文
字的意思来解释，那非常好。宗是什么意思？宗是重要的意思，主
要的意思；教是什么？教是教育，是教训。你合起来就是重要的教
育，重要的教诲，这是宗教。中国的意思就非常好，重要的教训是
神圣的教训。
　　什么是神？我有一次在北京，国家宗教局叶局长请我吃饭，他
就告诉我，「我们共产党是无神论」。我跟他坐在一起，我就告诉
他，神是什么意思，你有没有把它认识清楚？他说什么意思？我说
，你看看中国「神」字的写法，你从篆字上去看，神这边是「示」
，指示的示。示的意思，上面两横，第一横短，第二横长，看篆字
就看出来，这一短一长是什么意思？上，古时候的「上」是这个写
法；「下」就是上面一横长，下面一横短。上是指什么？上天！下
面有三条垂下来，这垂下来表什么？垂象，上天垂象。上天垂象古
人懂得，现在人不懂，现在人要怎么讲法？自然现象，你就懂了。
上就是代表自然，三条是垂象，自然现象。旁边是个「申」，申从
篆字写出来你就知道，篆字写出来是通达的意思。神是什么？通达
自然现象，这个人就叫做神。他听了以后：那以后我们不能讲无神
论了，是不是？我说对！你得搞清楚。
　　通达上天垂象，这个人我们就称神人，在中国习惯称圣人，圣
跟神的意思完全相同。所以，神人、圣人用我们现在的话来诠释，
就是对於自然现象（我们今天讲宇宙人生的真相）通达明了，我们



就称他为圣人，就称他为神人。你这个搞不清楚怎么行？这里面没
有迷信！
　　佛是什么意思？佛是从印度梵文翻译过来的，印度称佛陀耶，
我们中国人喜欢简单，把尾音省掉，就单称个佛陀；完全翻译翻作
「佛陀耶」，中国人喜欢简单，不喜欢麻烦，只翻一个佛字。它的
意思是智慧，智者、觉者，就是智慧的人、觉悟的人称之为佛。达
到这个智慧，觉悟达到究竟圆满，对於宇宙人生之明了一丝毫没有
欠缺，我们一般人讲「无所不知，无所不能」，这种人则称之为佛
陀。第二个阶段是菩萨，菩萨是佛的学生，认真努力在学习智慧，
在学习觉悟，但是还没有达到圆满。用现在的话说，佛好像念大学
毕业了，他圆满了；菩萨是在学，还在学习，还没有毕业，则称为
菩萨。这是大乘称菩萨，小乘，就好像大学、小学一样，小学称阿
罗汉。阿罗汉也是个觉悟的人，觉悟的程度比较低，小学生。这哪
有迷信？所以你得要搞清楚、搞明白。
　　我们没有搞清楚，没有搞明白的时候，也是听人家说迷信，我
们也跟著说迷信。到以后，很幸运接触方东美先生，方东美先生告
诉我不是迷信，这里头有大学问。我跟他老人家学哲学，他告诉我
佛经哲学是全世界哲学里面最高峰，他又说学佛是人生最高的享受
。我要不碰到这个老师我一生都不会接触佛教，为什么？迷信，迷
信害死人！害死谁？害死我自己，没有害别人，这么好的东西我们
不认识，不知道接触。这是什么？我们佛弟子，学佛的人有责任，
我们没有尽到责任，没有把佛的教诲做得好，表演给大家看；没有
把佛陀的教训讲明白，讲清楚，让人家了解。所以，今天社会上说
佛教是迷信，说宗教是迷信，我们听了很难过。我们自己没有尽到
责任，他们有没有错误？他们没有错误，没有人跟他讲，没有人做
样子给他看。所以我们要很认真，很努力。



　　大家学佛学了这么多年，我看没有好的表现，也没有好的成就
。这是什么？还是迷信，你说你迷不迷信？你学佛，你对於释迦牟
尼佛知道多少？学佛从哪里学起？从认识释迦牟尼佛学起，你要跟
这个老师，你对老师根本不认识你就敢跟他，那叫盲从，这是迷信
，是盲从。方东美先生把佛法介绍给我，我知道它是最好的哲学，
是人生最高的享受，我知道。接著指导我学佛的是章嘉大师，章嘉
大师叫我从哪里入门？从《释迦谱》入门，从《释迦方志》入门，
这是我很少听到过的。《释迦谱》、《释迦方志》就是释迦牟尼佛
的传记，这两本书在《大藏经》里面，唐朝时候人编写的。这个文
字也是属於文言文，《释迦方志》说得比较简单，一卷；《释迦谱
》说得详细，四卷。首先你要认识释迦牟尼佛，他是个什么样的人
，他是明白人，对於宇宙人生现象真的是无所不知，无所不能。他
是王子，他要帮助别人都觉悟，都明白，这个社会就祥和了。人与
人的关系、人与物的关系、人与事的关系、与天地万物的关系，统
统明白之后，你就会处理得很好，就处理得很圆满。
　　社会和谐的，没有争执，彼此互相尊重，互相敬爱，互助合作
，人人都能够做到牺牲奉献，舍己为人，你说这个社会多美好。这
个社会有没有？有，阿弥陀佛极乐世界就是的，毗卢遮那佛的华藏
世界就是的。就是那个地方的人没有一个不是圣人，没有一个不是
明白人，都是明白人。明白什么？明白宇宙是一体。这样讲就会讲
到现在的科学，宇宙是从哪里来的，生命是从哪里来的。经典里面
详细讨论，宇宙的起源、生命的起源，你真正找到之后，它是一不
是二。外面是大宇宙，身体是小宇宙，我们这个身体是小宇宙，小
宇宙跟大宇宙是一样的。你说宇宙很复杂，我们身体很复杂，身体
里面复杂的程度跟外面世界的复杂完全相等，所以大小不二。
　　我们今天说不同的国家、不同的族群有很多歧视，就如同什么



？眼睛是个国家，耳朵是个国家，鼻子是个国家，彼此对立，彼此
毁谤，彼此伤害，这个人要命了，活不成了！几个人能够明白这个
道理？这是真理！宇宙是一家，地球更是一家，所以神圣那个爱是
永恒的，是真实的，永恒不变。你看你们念《弟子规》，「凡是人
，皆须爱」，这是世间圣人讲的，小圣人。大圣人讲的，他不是「
凡是人，皆须爱」，而是「凡是物，皆须爱」，不但人要爱，万物
都要爱，连虚空、连空气都要爱；你今天把空气污染，你就是不爱
它。我们看河流，巴黎河流还不错，水还满清洁，许多地区河流（
城市河流）那水沟都很臭，不爱它。
　　所以，我们看大圣人的爱是普遍到虚空法界，我们这里写的是
「爱心遍法界，善意满娑婆」。圣人没有别的，真正明白之后，这
个爱跟善是自性里面的本善，「人之初，性本善」。本善是什么？
本善就是真从自性里面流露出来真实的爱心，爱整个宇宙，爱一切
众生。蚊子来叮你，爱它就让它吃一餐，供养，它饿了，它要吃，
我们就可以供养它一餐，欢欢喜喜。你用这样的心情去供养它，它
来叮你，既不痛又不痒，我们跟它结很好的缘，这是动物。植物也
要爱，不但是植物，矿物也得爱，连泥土都要爱，泥沙都要爱，充
满了爱心，这就是方先生跟我讲的「人生最高的享受」。我们生活
在大爱之中，生活在善意之中，一生对一切人、对一切事、对一切
物没有对立的念头，没有冲突，没有怀疑，这就是人生最高的享受
。人人都能得到，你不学你就不知道，「人不学，不知道」，你就
不懂这个道理。
　　你明白了，佛就教导你了，你应该要做到「信受奉行」，这是
自己。信、受、奉行全是性德，都是自性里头本具的。后面教你「
为人演说」，演是表演，表演给人看，你这一表演，人家就会来向
你请教。譬如头一个，学佛要自爱，现在这个世间人不知道爱护自



己，真的是不知道，不知道自爱怎么会爱人？我们自爱，爱自己的
性德，爱自己的本善。譬如古圣先贤教导我们，这就讲到教育，宗
教是教育，佛教是教育，教什么？圣人没有东西教给别人，所教导
你的都是你自己自性里头本有的，像《华严经》上佛说，「一切众
生，皆有如来智慧德相」，各个都有，后头还有一句，说「但以妄
想执著，而不能证得」。
　　我们今天吃了亏，我们的无量智慧、无量德能、无量相好到哪
里去了？是因为我们有妄想分别执著障碍住，不能现前。妄想分别
执著就是迷，迷失了自性，自性并没有失，你迷了，你不认识它。
把性德变成了三毒，贪瞋痴从哪里来的？迷失了性德就变成三毒，
智慧变成愚痴，德能变成了瞋恚，相好变成了贪婪；是一个东西，
贪瞋痴就是戒定慧。你说把贪瞋痴灭掉，好了，戒定慧也完了，也
没有了，哪有这个道理！转变，佛法讲转变，不是讲消灭，不可能
消灭的。三途地狱也是自性变的，消灭不了，你怎么样去转变它。
所以，转迷为悟，转恶为善，转凡为圣，这是教育。
　　中国古人懂得，但是没有佛懂得那么样的圆满，那么样的深刻
，这确实是实话。所以中国教是教到一个阶段，在我们佛法讲教到
欲界天，道教可以教到色界天，都没有出三界。在这种情形之下，
这个大智、大觉之人他就要来，你们已经想求觉悟，希望突破而突
破不了，他到这个世间来帮你。这就所谓是乘愿再来，他到这来是
帮你，教你怎么样突破，这就是缘成熟了。你没有这个意念的时候
他来没有用，他来教你你也不听，你也不相信。你们从这些地方去
体会你就晓得，许许多多佛菩萨都到中国来示现，我们讲投胎，都
到中国来投胎，来教育这一方的人，什么原因？他为什么不到这些
外国来，他为什么到中国来？你就懂得了。中国的基础好，真正懂
得教育。



　　什么叫教育？教育这个名词在中国古大德给我们诠释，就是解
释，解释得很清楚、很明白，就是上行下效。如果这个「教」字你
要用篆字写一写你就看得很清楚，你看篆字这边这个「孝」它上面
是两个「×」，两个×是表示我这样画你也这样画，这就是上行下
效，你来模仿。谁模仿？小朋友，下面是个「子」。你看旁边这里
，现在我们叫方文，那方文下面是个「手」，大人的手，手上拿了
小树枝，敲敲你，这是启发，表示启发的意思。所以教育要重视启
发，让学生开智慧。
　　从什么时候教起？母亲怀孕的时候就教起，胎教。母亲怀孕，
虽然他在母亲肚子里还没有形成人的形像，母亲的思想、言语、行
为会影响胎儿。这个影响是属於后天的，不是先天的，后天的影响
从怀孕时候开始。周文王的母亲懂得，这是我们史书里头记载的，
文王的母亲怀周文王的时候，凡是不善的都不接触，不善的事不看
，不善的言语不听，不善的事绝不做。你看爱心、善意让胎儿还没
有出世的时候已经在教他，在影响他了。出生之后，他眼睛睁开他
会看，耳朵他会听，虽然他不会说话，他不会走路，你仔细观察，
到三、四个月的婴儿就很明显。他所看到，看到大人的一举一动，
起心动念，言语造作，他看了就在模仿，就在学。大人在那里表演
，上行，小孩就在那里下效，他就在学习。学到个六、七岁，根深
蒂固，这就是中国古语常讲的「少成若天性，习惯成自然」。
　　所以中国教育的特色在哪里？在家庭。谁教的？父母教的，大
人教的。诸位要知道，中国家庭自古以来是大家庭制度，不是小家
庭。除了父母，有祖父母，甚至於曾祖父母、伯伯、叔叔，一家总
有几十人。所以这是家族，你会治家就能治国，是一个道理，所以
齐家、治国、平天下。不像现在小家庭，中国是大家庭。诸位看小
说，看看《红楼梦》就知道，那一家上上下下差不多有三百多人。



每个人对儿童都有责任，你所表演，在他面前你所演的，他都在那
边学，所以家庭教育是中国教育的特色。现在中国为什么乱了？家
庭教育忽略了；今天全世界都混乱，乱在哪里？也是没有家庭教育
。家庭教育失掉的时候，我们不懂得自爱，我们也不懂得爱护下一
代。所以学佛，我常常讲学佛什么叫成佛？成佛就是自爱的圆满，
成佛；怎么说化他，教化一切众生？自爱圆满之后自自然然就教化
众生。
　　所以，不自爱的人不能爱人，不自度的人不能度众生。我们学
佛首先要学自爱，自爱就是圣人的教诲我们一定要依教奉行。你要
记住，圣人，不是孔子的教诲，也不是释迦牟尼佛的教诲，释迦、
孔子根本就不教人。你看世尊在大乘教里面讲的，他说他一生没说
过一句话，谁要讲他讲经说法是叫谤佛。明明讲了三百余会四十九
年，怎么一口否定了，没说一句话？所说都是你自己自性本有的，
无量的智慧是你自性本有，不是释迦牟尼佛给你的；无量德能也是
你自性有的，也不是佛给你的。无量的相好，就是我们今天讲无量
的福报，还是你自性里所有的，不是佛给你的。佛只把你点醒，你
本来有这些东西，你迷了，你一下醒悟过来，全部都得到，全部现
前。所以说是「圆满菩提，归无所得」，自性之外没有一样东西，
这是教学的圆满。
　　我常常讲四个教育，家庭教育是根，没有这个根其他的都达不
到效果，你都不得受用。所以我们今天要从家教起，我们同学们要
从自我教起，教谁？教自己。自己都没有学好，你还能学别的吗？
自己学好了你就会影响你一家，你好了，你家庭里面父母兄弟都会
跟你学，「你怎么会做得这么好」，大家跟你学。你这一家好了，
你的邻里乡党：我们邻居这一家这么好！大家都跟你学了，扩大影
响你才能教人。我们今天的失败，是不知道教自己，专门找别人麻



烦，「你这个为什么没做到，那个为什么没做到」，他都不想想自
己。这也难怪，中国传统教育至少断了三代，至少忽略了一百年，
我们没有看到也没有听说过，很陌生。
　　可是今天这个世界已经到了危急存亡之秋，我们细心去观察，
现在的现象是末日现象，这是其他宗教里头所讲的「末日」。末日
现象已经浮现在面前，大家著急了，警觉心逐渐逐渐生起来，但不
够高，不够深刻；所以不是说没有警觉，有警觉。如果有人提醒，
如果有人把它讲清楚，讲明白，有人做出好的榜样，这个世界还有
一线光明，还有一线生机，我们应当好好的把它把握住。从哪里做
起？先救自己，救自己就能够救别人，不救自己是决定救不了别人
。
　　救自己是要认真学习，从哪里学习？从根学习。大乘经教、经
论说那些理论太多了，《华严经》我已经讲了两千多个小时，有没
有用？没有用。那是什么？少数人，很少数的人有用，不是一般人
能学的。因为那是大学、研究所的课程，你现在小学、中学基础都
没有，听听，所谓是种点善根而已，你听了会很欢喜，做不到。儒
家四书五经那也是花叶枝果，你能不能学到？学不到，你要想学要
从根培养起。
　　儒家的根是《弟子规》，《弟子规》是什么？家教。中国自古
以来，每家都重视家教，家教的文献，留下来的这些规范有几百种
，你们在《四库》里面去看你都能看到。而《弟子规》是中国家教
的集大成，每一家家教好的、精华的统统集在一起。所以你读这一
本的时候，把中国几百家的家教统统都读到，难能可贵。教什么？
它的纲是《论语》里头一句话，孔夫子所说的「入则孝，出则弟」
，孝悌。这就是什么？纲，所有一切圣贤教诲是孝、悌为根本，然
后再教你谨、信、爱众，泛爱众而亲仁，最后再学文。



　　孝悌是什么？孝就是说与家人关系处好，跟你父母的关系处好
，你夫妻关系处好，兄弟关系处好，这就叫孝。悌是什么？悌是与
外面的人关系处好，外面在社会上有领导、有被领导，有同事、有
同学、有朋友、有亲戚、有邻里乡党，与整个世界所有一切人处好
，悌！这是根。中国谚语常讲，「天和不如地利，地利不如人和」
，天时地利人和，孝悌就是人和，人和天下太平。大家的关系都搞
好了，就会互相尊重，哪里会有歧视？我们一个陌生人走到一个地
方，人人都懂得的时候，人人都是好朋友，人人都是兄弟，中国人
所谓「四海之内皆兄弟」，那个四海之内是讲天下。中国人受教育
受得深，古时候中国人很少讲国家的，都讲天下，你看那个心量多
大！心量一拓开，自私自利的心就没有，起心动念喜欢帮助别人，
喜欢成就别人，时时刻刻都做大家的好样子，这就对了，这是孝悌
。所以诸位不要把这个字的意思想得那么样狭窄，那就错了，那不
是圣人讲孝悌的意思。
　　我们今天在社会上所有一切的问题，不论是根的问题、枝叶的
问题，你要是把孝悌两个字做到不就全都解决了！联合国，还有好
多大学，这都是我们常常接触到的，怎么样化解冲突，怎么样促进
和平，搞了几十年，世界愈搞愈乱，冲突愈来愈多，使一般小朋友
对於世界和平都没有信心，都存著怀疑。我遇到过，初中的学生来
问我，这世界真的会有和平吗？孝悌两个字做到就真的有，本来是
和平的，本来是没有冲突的。就像我们一个身体，外面眼耳鼻舌身
，里面五脏六腑，都是互相合作的，互相依赖的，谁也不能离开谁
，各人把各人自己本位上做得圆圆满满的，跟大家配合。所以，你
要常常想这个身体，你就会开悟，你就会成佛。
　　中国人常讲道德，什么是道？什么是德？道就是大自然的法则
，决不是人为的，不是人的学术，不是人的创造，不是人的发明，



自然的，这是道，自然的法则。春夏秋冬，春生、夏长、秋收、冬
藏，道！在人，父子、夫妇、君臣、兄弟、朋友是道，这不是哪个
人发明的，不是哪个人创造、哪个人制作的，不是，是道，本来就
是这样的。父子有亲，亲爱，君臣有义，夫妇有别，长幼有序，朋
友有信，从「亲」到「信」这叫德，顺乎自然这是德。道德并不难
懂，愈是大道愈容易懂。为什么？都在平常生活当中，你哪一天不
做这个事情？你要认识清楚，你要觉悟。行道履德，这个人就称为
圣人，就称为神人。一切顺乎自然，绝不违背自然，你身体就健康
了，所以你一定要相信。
　　我在之前在新加坡联合早报看到一篇文章，是一位关先生访问
西德的前总理施密特先生一篇谈话，这个人有学问、有见识。他告
诉大家，要尊重中国五千年文化的传统，这是说什么？五千年累积
的智慧，累积的经验，它所采用的方法，教学的内涵、效果，经过
五千年的考验；完全顺乎自然的法则，没有发明，没有创造。孔老
夫子一生，他老人家说「述而不作」，他没有创作，他没有发明，
他所说的是古圣先贤所讲的。释迦牟尼佛讲经说法跟孔老夫子态度
完全相同，也是述而不作，所以释迦牟尼佛说他一生没说一句话。
都是自然的道理，没有一句、一个字是自己的意思，是自己的发明
，是自己的创作。现在人很了不起，都有创作，圣贤人没有创作，
创作不出来。这些地方我们要深思，要很冷静的去观察，要学习。
　　教学的原点，现在人，科学家喜欢讲原点，现在也发现宇宙有
原点。但是他那个原点说得是不错，我也欢喜，但不是真的，很难
得他能够说出来。中国教育传统的原点是什么？父子有亲，就是亲
爱，原点就是亲爱。教育的功能，是怎样把父子亲爱从小到老不会
改变，你的教育就成功了。父子那种亲爱，兄弟的亲爱，永远能保
持到一辈子不会变质，这个要靠教育。能不能保持？肯定能，中国



古圣先贤能，我们为什么不能？可是，你要不跟圣贤人接触，不跟
圣贤人往来，你就不能。为什么不能？你今天天天跟电视接触，天
天跟网路接触，那个影响你就太大了。把你的自性迷惑了，愈迷愈
深，你与道德就愈去愈远，今天的名词叫犯罪，你不是从道德那里
走，你一定是从犯罪这儿走。不管你是走道德还是犯罪，总而言之
，你都离不开自性。
　　天堂是自性变现的，地狱也是自性变现的。就好像你晚上睡觉
作梦，你做个很美的梦，很好的梦，另外一天晚上你做了个恶梦，
很可怕、很恐怖的梦，都没有离开你自心。美梦跟恶梦都是你自己
心里变现出来的，佛讲十法界都是自性变现的。怎么变现的？唯识
所变。识是什么？识就是妄想，所以佛讲「一切法从心想生」，你
一念善是天堂，一念恶就地狱。你不要以为念头是无所谓的，念头
会产生形相，这个东西很麻烦，现在人常讲思想，思想不是好事情
。思是什么？你看心，中国的文字是世界上独一无二的智慧的符号
，思是什么？你的心里头有了界限，就是有了分别，叫思，有分别
了。想？你的心里头有执著、有染污，有相了。真心是什么？把执
著那个田拿掉，格子拿掉，把相也拿掉，那就是你的真心。你看看
中国的文字，跟佛法里讲的完全一样。
　　圣人是什么？觉悟的人是什么？觉悟的人没有思想，就是他没
有妄想、没有分别、没有执著，完全是真心流露。诸位要晓得，思
想是妄心，妄心我们讲虚情假意。这个世间人起心动念虚情假意，
他善你别认真，不是真的善；他恶也不要在意，他不是真的恶，千
变万化。这一念善，下一念就恶，变幻无常，把整个秩序搅乱了。
原本这个社会秩序叫一真法界，你们读《弥陀经》的极乐世界，读
《华严经》的华藏世界，原本世界都是那么样美好，为什么会搅成
这个样子？胡思乱想变出来的，就是思想太多，这个思想，那个思



想，我们一听赶快远离，思想太多，妄念太多。这就是十法界从心
想生，就是从妄想分别执著生；一真法界，去掉妄想分别执著，这
个世界就是一真法界。谁能证得？你能够把妄想分别执著放下，你
就证得。我们这个地方叫凡圣同居土，你能够把妄想分别执著放下
，你就成佛了，你就住一真法界；我没有放下，我住十法界，我住
秽土。我们两个坐在一起手牵手，各人境界不相同，他是一真法界
，我是六道凡夫。真的，一切法从心想生，这是真理，这是事实真
相。
　　所以佛法所说的，说什么？诸法实相，宇宙人生真相。我们今
天学习，你明白这些原理原则，我们的信心建立了，我们的信心增
长了，一丝毫疑惑都没有。释迦牟尼佛、孔子他是过来人，他走这
条路走过，过来人，他把他的经验、把他学习的方法提供给我们做
参考。我们循著这条路走，逐渐逐渐就跟他的境界相接近，你能够
更深入你可以超过孔子。佛有很多种佛，层次不一样，你也能超过
佛，你超过藏教佛，你超过通教佛，你超过别教佛，到达圆教是大
圆满，大家是一样。佛法平等建立在圆教佛的基础上，真平等。所
以，我们一定从本身修起，不要管别人。他修得很好，对我没有帮
助，他修得不好，他堕地狱於我不相干，他生天堂对我也不相干。
我自己要好才能生天堂，我自己不好那堕地狱，这个道理要懂得。
佛在经论里头说得太多太多了，各人吃饭各人饱，父子上山各自努
力，谁都帮不上谁的忙。
　　所以，你不能靠佛菩萨保佑你，那大错特错。佛菩萨怎么保佑
你？佛菩萨教训你就是保佑你，你天天读经那真的保佑你，愈读愈
明了，知道自己应该怎样起心动念，怎样言语造作。你行善你得善
果，这就是保佑你，你造恶你受恶报，那也是保佑你，你一定要明
白这个道理。从哪里做起？决定要从《弟子规》做起。我为什么不



教你从《十善业》做起？《十善业》你做不到，《弟子规》好比是
我们建大楼打地基，《十善业》是我们盖大楼盖第一层，你没有地
基，一层都盖不了。所以《弟子规》学好，什么叫学好？不是说你
会背、你会讲，没用；你统统做到，句句落实，你就是个好人。经
本一打开「善男子、善女人」，你有资格称得上善男子、善女人，
你要从这里做起。然后再修《十善业》，《十善业》就是圣贤教育
的基础，《弟子规》是基础的基础。
　　我们这次，本来想把这两样东西介绍给联合国教科文组织，缘
不足，我们也不必说遗憾，缘不足。为什么不足？对於这个事情认
知不够。他们现在就是说：你们介绍的是中国的东西，中国的东西
不可以拿出去，拿出去全世界其他国家族群反对，要拿出去大家统
统都要拿出来，面面都要顾到。在理上讲讲得通，很好，在事上讲
的时候要命！这是什么时候！譬如前年，你们大家都知道，这世界
上传著瘟疫SARS，你们一定要坚持，一定要西医来治疗。我们知道
SARS死了不少医生、护士，也死了不少病患，我只能叹口气，冤枉
！
　　今天我们的《弟子规》跟《十善业道》是万灵丹，什么病都可
以治。你不要，你还要试验，还要死好多医生，还要死好多护士，
还要死很多冤枉人，不晓得死了多少你才会相信，这是缘不成熟。
我们要怎么救法？从我们本身做起，本身先救自己，做给他看。我
们这边活活泼泼生活得非常快乐，他们那边死死亡亡不晓得死好多
，到最后他就会来找我们了，不就是这么个道理吗？他非要看到事
实他才相信，你怎么讲他都不相信。中国人一不合科学，科学，迷
信科学比迷信佛菩萨跟迷信宗教伤害还要大。你迷信佛菩萨，不说
别的，我们讲一个最明显的，城隍庙，大家都说它迷信，要把它毁
掉，破除迷信。前几年香港陈朗老居士（他八十多岁了，去年过世



的）来跟我说，他说法师，在从前大家都迷信鬼神，社会犯罪率很
少，现在破除迷信，犯罪率是急速上升。迷信有好处，人不犯罪，
社会安定；破除迷信之后，社会犯罪率节节上升，到以后整个社会
崩溃了，还是迷信好。
　　人家看到阎王殿的时候，看到做坏事有恶报，起心动念不敢起
恶念，不敢做坏事。为什么？他怕报应。现在，「这是假的，骗人
」，好，大家什么坏事都敢做，没有因果，没有报应，杀父亲、杀
母亲。我听这边同学告诉我，巴黎好像没有多久前，有个十二岁的
弟弟把十七岁的哥哥杀掉，还把他分尸，如果那个「地狱变相图」
多看看，他就不敢了，他怎么敢起这个念头！迷信可以达到社会安
定，破除迷信一定造成社会动乱。社会动乱，你国家要付出多少成
本，不如盖一个城隍庙省事。
　　所以从前古时候，几千年来，无论东方、西方，它有宗教教育
，你说它迷信也好，他相信神；他相信神，起心动念他有约束。你
现在否定了，上帝已经死亡，宗教都是骗人的，宗教是人民的鸦片
烟，整个世界乱掉了。乱到最后不可收拾，你想不出第二个方法来
帮助世界。所以我们今天，出家人没有忌讳，我无论是到政府机关
也好，到大学也好，我都是穿这个衣服。为什么？榜样、典型在此
地。我在昆士兰大学，我们跟和平学院的教授们开过两次座谈会，
你们不能解决的问题我都有办法，只要你们真正能够相信。我们的
方法在哪里？就是儒跟佛，就是《弟子规》跟《十善业道》。一定
在家里头把自己形象做好，五伦十义。做父亲，父慈子孝，父子有
亲，亲是德。德怎么样表现出来？父慈子孝做出来，那就是亲爱；
君臣有义，义怎么样表现出来？君仁臣忠；夫妇有别，我们讲得通
俗一点，夫妻恩爱，夫义妇听；长幼有序，这是说兄弟的友爱，兄
友弟恭；朋友有信，我们从这个地方来做，一定落实。



　　特别在现在社会上，别人都不讲信用，别人都欺骗我，我应该
怎么对他？我应该对他诚信，永远对他诚信。时间久了，他骗我一
次，骗我两次，骗我十次，骗我二十次，他会良心发现。那我们就
帮助这个人，把这个人使他从恶人变成善人，大功德一桩事情，他
变成善人，他又会帮助别人变成善人。不能说他骗我，我也骗他，
那错了，那就大错特错！我们是个明白人，他是个糊涂人，糊涂人
你怎么可以跟他计较，你跟他计较你也变成糊涂人。不可以跟他计
较，委曲求全帮助他，帮助他回头是岸。所以，伦理道德的含义我
们要清清楚楚，明明白白，凡是宗教都不离这个轴心。
　　我跟所有宗教往来，没有发生过矛盾，没有发生过意见上的争
执，没有。这次我到这边来之前，我访问天主教傅铁山大主教，这
是在中国天主教地位最高的，我们谈得非常融洽，他知道我在世界
上跟宗教处得很友好，关系非常好。我用什么方法？佛教给我们的
四摄法，四摄法用现在的话说，是人与人之间的关系法，现在叫公
共关系法，人与人之间的交际法。这个法你用在家庭里面，你一家
和睦；你用在夫妻，夫妻一定百年好合，家和万事兴；四摄法用在
公司行号，你的员工不必管理，为什么？他是一家人，整个公司是
一家人。我们有些同学试验，做到了，做得果然有效。以前员工很
难管，现在不要管，个个认真努力，跟你配合得非常好，四摄法。
　　可是四摄法里头如果没有理论的基础，维系的时间不会很长，
理论基础是什么？理论基础是教义，那个关系就密切了。教义里头
最重要的是承认神，你看每个宗教讲造物主，造物主就是神。造物
主是宇宙的起源，生命的起源，这是从哪个地方起的。佛法里面不
讲神，不讲造物主，但是佛法讲「唯心所现，唯识所变」，这是佛
教讲的。那么我们就晓得，所有宗教里面讲的造物主，就是佛教讲
的心，就是讲的识，名词不一样，伊斯兰教称安拉，实际上一桩事



。宇宙生命总不是好多个神来合作造的，你们都承认造物主只有一
个，真神只有一个，佛教里面讲心行，我说我同意。你们相信不相
信那个真神有无量智慧？相信；你们相不相信真神有广大的神通？
他相信；真神会千变万化？相信，那行了，大前提确定了。那个真
神在中国就变化成孔子、成孟子、成老子，在印度就变成释迦牟尼
佛，在欧洲就变成摩西、就变成耶稣，在阿拉伯世界就变成穆罕默
德，统统都是一个真神的化身，一个真神变现的。我这样说法他们
都点头，都能够接受。所以，我说我们都是一家人，一个真神，不
矛盾，不冲突。
　　所以各个宗教，我说我们都是堂兄弟，都是表兄弟，一个祖宗
传下来的。在不同的地区、不同的时间、不同的文化，它有不同的
教学方法。你仔细归纳它教学的中心，就是宗旨，仁慈、博爱，无
论哪个宗教都没有离开仁慈博爱。所以，宗教教育是仁慈博爱的教
育，都是教你从你自身的修养到家庭和睦，都从这个地方做起，人
人是善人，家家和乐。自己家里做好了，照顾到邻里乡党，所以修
身、齐家、治国、平天下。这个平天下，天下人都得到公平的待遇
，这就是我们常讲的「平等对待，和睦相处」，这八个字解释平天
下就很圆满，这是我们必须要晓得。
　　现在这个世界，不单是世界，连我们自己中国人也不例外，对
自己的传统、文化了解得太少。一定要读书，读书你才会爱自己，
你才会爱家，你才会爱族，你才会爱国，你才会爱世界；你要不读
书，这个做不到。所以我们四摄法的交流，把表面上这个层次和睦
了，更深一步的我就劝大家要研究经典。研究什么经典？我不是叫
他研究佛经，研究你自己的经典。去年年初，我在雅加达回教大学
讲演，讲完之后有个学生起来问了一个问题。他说法师，我们这五
个宗教（印尼国家承认是五大宗教），我们五个宗教依靠修学的经



典都不一样，我们怎么能合得起来？我就举个比喻告诉他，五个宗
教像五个手指。你不要去研究别的，你只研究譬如你是回教徒，你
就研究《古兰经》，《古兰经》不断研究，不断深入。你不够深入
的时候是五个，如果深入到这个地方不就是一个了吗？到掌心就变
成一个，你还会有分别吗？凡是有分别，还有意见，还有对立，还
有矛盾，你学得不够深度。到达一定的深度你就晓得了，宇宙是一
家，宇宙是一体；不但这五个宗教，所有一切的族群、文化都是同
一个源的。所以佛法修学的目标，不管是哪一宗、不管是哪一派，
终极的目标是一个，一个目标，一个方向，禅宗里面讲的明心见性
。
　　过去我们念佛人目标只是往生净土，我有个学习报告送给李老
师看，把这八大宗的方向、目标都列出来，终极目标是明心见性，
我们净土宗终极目标是往生极乐世界。李老师把它画个箭头，往生
极乐世界还是明心见性。我看到这个箭头的时候我才知道老师的教
学是圆满的，我还差了这一段。到极乐世界还是明心见性，明心见
性才叫究竟圆满，就是宇宙人生真相完全搞清楚，完全搞明白了。
　　今天我们的时间到了，三皈传授不要紧，那是形式，那不是实
质；实质重要，形式不重要。形式你真正想皈依三宝我可以给你做
证明，你拿到皈依证在佛菩萨形像面前把誓词念三遍就行了。人不
在可以通信皈依，这印光大师常常做的。但是三皈的意义你要懂得
，你要明了，否则的话你还是迷信，你有形式没有实质，佛法重实
质不重形式，这个我们不能不知道。
　　我们希望同学们要想在这一生当中真正过到幸福美满，从本身
做起，从家庭做起。一定在方法上，我们的老祖先教导我们，学习
有次第，博学、审问、慎思、明辨、笃行，最重要是在行，你能落
实。老祖宗教我们博学，又教我们要专一，这当中是不是有矛盾？



没有，初学的时候要专一，学成之后要博学。就像树木，你们看那
个树你看看就有智慧了，你看树从根长下来，那一根那叫本，本就
是专一。「教之道，贵以专」，学之道也是贵以专，那是本。有了
本之后，本上再生枝，枝再生条，条再生叶，根本的就是一定要专
一。所以《弟子规》是根本，《十善业道》是根本，一定要专修，
把精神、时间、精力专注在这上面，把它学好，完全落实。然后，
这在佛法里面，诸位也许听说叫参学，参学就是广学多闻，就是祖
宗教给我们的博学，所以博学是第二个阶段。
　　你看看他列的，从父子有亲到伦理道德这是要专，要专一，落
实之后你才能够博学，广学多闻，佛法里面叫参学。到什么时候才
有资格广学多闻？古人的条件很严，要到开悟。开悟有大悟、有小
悟、有大彻大悟，目标是定在大彻大悟，明心见性，破一品无明，
证一分法身，这个时候才开始广学多闻。可以离开老师，中国人讲
出师，现在人讲毕业，你才能毕业，你没有明心见性不能毕业。可
是这个标准现在人是决定做不到的，现在我们把标准降低，总得要
大悟，小悟不行，要大悟，不能彻悟，要大悟，你才能够离开老师
。如果不在这个境界，一离开老师接触外面境界，很快你就被人转
了，你就迷了，你自己做不了主。所以，不得已而求其次的标准，
你有能力辨别是非、得失、利害。一接触你就晓得这是正法还是邪
法，这个东西是是还是非，是利还是害。你有这个辨别能力，可以
离开老师，可以广学多闻；没有这个能力，跟一个老师，不能离开
。
　　所以中国古时候，跟一个老师一般最低期限是五年，五年听一
个人的教诲。我跟我的老师是十年，老师跟我讲五年就可以了，我
说不行，我根还不够深，我还要继续五年。老师笑笑，好，也好！
根要深你才不受社会的诱惑，才不会被外面境界影响。昨天我们去



旅游，看了凡尔赛皇宫，我想你们很多人都去参观过。看到里面的
绘画，这个绘画的技艺一流，没话说，技术、才艺一流；可是绘画
的内容在教育方面来说那就是二流，不是一流。中国的艺术，无论
是绘画、雕刻、歌舞、音乐、戏剧，自古以来都遵守孔夫子一个原
则，最高指导原则，三个字，「思无邪」；换句话说，你接触这些
文艺的薰陶你不会起恶念，不会起邪念，这个在教育上是真正达到
第一流了，思无邪。
　　你看中国过去，诸位最常见的，你像戏剧里面所演的，忠孝节
义，教育！寓教於乐。都是演的因果报应，善行一定有善报，恶人
一定有恶报。这是什么？教化众生。我们看到凡尔赛宫里面这些壁
画的时候，我们欣赏它的艺术会引起我们邪思，所以我说它在教育
上来讲，它是二流，不是一流。所以中国人重视教育到什么样的程
度，从你出生坐胎到你老死，一生都在学，活到老，学到老，学不
了，这个我们不能不知道。
　　希望我们重视中国传统文化，唯有中国传统文化能够救世界，
除这个方法之外，我们实在想不出第二个办法。好在这个话这是英
国人首先提出来的，汤恩比博士。一九七０年代他在日本访问跟池
田大作谈话就谈到，解决二十一世纪社会问题，只有中国孔孟学说
跟大乘佛法。我读到这个记录我有很大的震撼，听到也很恐怖。他
说的话没错，如果找这些专家学者，找儒家的，都跟你谈四书五经
、《十三经》，不能解决问题；你找到佛学专家，跟你谈大经大论
也不能解决问题。那么汤恩比的话说错了？他的话没错，要把大乘
的根、把儒的根找到，那个根能解决问题，根是活的。所以我们要
把中国传统文化的根本移植到西方，活的让它培养，会开花结果。
我们不是把中国的枝叶花果采一点插在你的花瓶里头，那个没有用
处，几天就死掉了，那不能解决问题。所以我们特别大声疾呼，在



提倡《弟子规》跟《十善业道》。
　　今天我们用治病来说，这是万应丹，万灵药，无病不治。只要
有这个东西，人人上善，家家和睦，国与国、族与族、宗教与宗教
，决定能够落实平等对待，和睦相处，化解冲突，促进安定和平，
除这一味药之外，找不到第二味药。你们同学家庭不和的你用这个
，马上家就和了，非常有效。蔡老师讲演你们听到，举出许多例子
。夫妻两个人准备离婚，离婚的状子也送到法院了，听到这个课，
赶快拿回来，夫妻好合，不再离婚，真有效！希望我们大家都有这
个信心，认真努力做出个好样子。形象很重要，你看看相算命的人
常讲「相随心转」，你修行有什么样的功夫，一看到你相貌就知道
。看到你的举止，看到你的言谈，看到你一举一动，你究竟修行有
多少功夫，哪里能够瞒过别人？这就是古人所说的「有诸内，必形
於外」，表里一如，这就能够感化别人，这就是利他。
　　所以，自爱决定爱他，形象表现出来就是爱他，给社会大众做
个好样子，这是这些年来我们提倡「学为人师，行为世范」。有时
候我在当中还加了一句，「言为世则」，我们说话不能乱说，也是
给社会大众做好榜样。口决定不出恶言，心决定没有恶念，没有邪
思，行为端端正正，这个多快乐，这就是人生最高的享受。能够在
一生当中没有一个念头害人，没有一句话伤害人，也没有一个行为
害人，你说多快乐。只有牺牲奉献，舍己为人，这是福慧双修，把
我们的烦恼、习气你不需要断自然就没有了，自然就融化了。
　　所以佛陀教育我们要重视，我们没有畏惧，在任何场合我们还
是这一副打扮。在家同修手上拿一串念珠就度很多人，人家一看念
珠，「这学佛的」，那个佛的念头就落在他阿赖耶识里去，一句话
不说就度了人。再看这个人他的形象好，让人家起尊敬心，起仰慕
的心，他就向你求教，你就可以教他。所以学佛的人不能害病，害



病不自爱。你为什么会害病？你知道为什么会害病？里面有贪瞋痴
，贪瞋痴叫三毒，内有三毒，外就有感染；内没有三毒，外面什么
样的细菌不会感染。而且慈悲能够解毒，不要用药物，慈悲心、爱
心把一切的毒都能够化解，完全用自己内心的功夫，不要用外头的
药物。我们的身心健康，这就度很多人了。我这个年龄走到很多地
方人家都很羡慕：法师你怎么保养的？我就教他。好，今天我就讲
到此地，下面还留几分钟给你们做三皈传授。


